

Editorial

Los métodos aplicados en la antropología sociocultural

Methods applied in sociocultural anthropology

María Amelia González Braniella^{1*} ORCID <https://orcid.org/0000-0003-3915-8529>

¹Universidad de la Habana. Colegio de San Gerónimo de la Habana.

*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: mgonzalezbraniella@gmail.com

Una metodología de investigación desde la Antropología aplicada en los procesos de envejecimiento es elemento clave en nuestro trabajo cotidiano. El campo de la investigación antropológica se ha prestado especial atención a distintos problemas metodológicos y ha tratado de vincular a distintas disciplinas conciliando los saberes.

Los estudios transdisciplinarios y la relación entre otras ciencias y la antropología, adquiere cada vez mayor importancia en la medida que se entrecruzan los campos de investigación y se amplíe el horizonte cognoscitivo.

El uso de diversos instrumentos de medición e indagación científica de la antropología y la formación más allá del espacio académico habitual nos hace proyectarnos hacia un fin concreto: la solución de problemas prácticos de los distintos grupos sociales y localidades, ya sea suministrando información, proponiendo vías, planes de acción o involucrándose en la acción directa de la vida cotidiana de un grupo como el adulto mayor en un territorio.

Para esto se adoptan diversas formas y éstas dependen siempre del problema de investigación, del conocimiento académico disponible y del rol que se espera sea desempeñado por el investigador. No sólo en el estudio de la fuente documental, sino del

trabajo de campo y la importancia en este grupo poblacional de rescatar la memoria histórica acaudalada por los portadores y objetos de estudio.

Los científicos aplican sus conocimientos en ámbitos determinados (como la salud, el desarrollo o la educación) y se autodefinen de manera cada vez más especializada. Es importante destacar práctica y efectiva intervención comunitaria en la acción sociocultural hacia diferentes grupos etéreos, la preservación y continuidad de tradiciones y los estudios socioculturales. Se convierten también en evaluadores de proyectos, asesores de impacto, analistas, investigadores, promotores por consecuencia son agentes de cambio social.

Los aspectos demográficos nos aportan una dinámica evolutiva de la población de ahí la importancia del estudio y análisis que nos permitan conocer las relaciones de los individuos entre sí, sus ocupaciones, jerarquización y responsabilidad en los procesos de su actividad vital organizados en un espacio y tiempo determinado.

En la investigación antropológica la incorporación de documentos visuales y orales como fuente para la historia científica en igualdad de condiciones de los tradicionales documentos escritos y representados, por supuesto la historia oral tiene en la fotografía uno de sus soportes principales.

La fotografía tiene un gran valor como fuente de información para la historia personal y grupal pues nos permite de forma visual recrear un hecho o una persona en su contexto y temporalidad, nos muestra además elementos de la historia cotidiana, no se pueden desvincular del contexto estudiado porque no nos serian útiles, la comparación de varias fotografías con elementos comunes o la descripción y generalización de elementos evidénciales dan gran apoyatura a la fuente escrita y a la fuente viva.

La fuente viva no debe ser desdeñada porque la tradición oral y el protagonismo en la reconstrucción de la historia cotidiana nos aportan elementos valiosísimos para complementar la fuente escrita y la papelería, en el aprovechamiento de la fuente viva se aplican distintos instrumentales del trabajo de campo en la antropología aplicada.

En cual proceso evolutivo histórico se producen cambios en la trama de la estructura urbana crecen instituciones, clases o grupos, costumbres, hábitos, actividades sociales y artísticas. Culturales y se establecen procesos de formación de la identidad y la mismidad

de un territorio. Hay diferencias de color, sexo, fortuna, propiedad, autoridad, responsabilidad, ocupación y oportunidades. Todo lo antes expuesto nos muestra el sello propio característico y distintivo de la identidad barrial y la historia personal y grupal.

La antropología aplicada entra dentro de dos categorías generales: la investigación aplicada y la intervención y pretende influir en el desarrollo de las políticas activas o de las decisiones que las inspiran, y evaluar lo que se ha hecho como resultado de un determinado plan de acción, suele llevarse a cabo a través de la evaluación de impacto social, la elaboración de recursos culturales, o análisis de desarrollo tecnológico. Las prácticas de intervención se centran casi siempre en comunidades, no en individuos. Pretenden identificar la percepción de las necesidades por parte de la comunidad como una parte importante del proceso de diseño de programas; y fomentar el desarrollo de organizaciones autorizadas en las comunidades.

Este tipo de intervenciones aplicadas incluyen la antropología de la acción, la antropología de la investigación y del desarrollo, la agencia cultural, el estudio de acciones participativas y de marketing social. Aunque algunos antropólogos han dirigido programas de acción, se trata todavía de un hecho experimental.

Los antropólogos aplicados han sido históricamente pioneros de numerosas áreas de investigación, como la vida urbana, la cultura popular tradicional, la población, las leyes y la nutrición entre otras. El capital cultural acumulado en el sujeto, y en el grupo, se mantiene en constante y permanente actualización, gracias al persistente enriquecimiento de la experiencia; por ello, la manera de comprender el mundo y la vida

Debemos acentuar nuestro interés en la investigación vinculada a la cultura en procesos de cambio social como determinantes de configuraciones Identitarias personal y grupal.

Instrumentos a aplicar en investigaciones de corte antropológico, importantes para los estudios Socioculturales

Los métodos de campo por lo general utilizado en procesos culturales están relacionados con las técnicas etnográficas donde los instrumentos principales son:

- ✓ La observación

- ✓ La Observación participante
- ✓ Conversación ,entrevista y cuestionario
- ✓ El método genealógico
- ✓ Informantes privilegiados
- ✓ Historias de vida
- ✓ La estrategia etnológica Emic y Etic
- ✓ Estudio de problemas concretos
- ✓ Investigación longitudinal

En cuanto a la observación directa de primera mano, del comportamiento cotidiano, incluyendo la observación participante. En cuanto a las conversaciones pueden ser formales e informales, desde una charla que permite mantenerse al día hasta una entrevista prolongada que puede ser estructurada o sin estructurar. Las entrevistas con cuestionarios para recoger una información completa y comparable de todos los aspectos de un interés.

El estudio genealógico muy usado en la actualidad para relacionar descendencias, ascendencia y parentescos, además de estudiar la herencia cultural transmitida de generación en generación. El trabajo detallado con informantes, este instrumento es válido para los agentes de cambio social en especial promotores porque expone aspectos claves sobre determinados aspectos de la vida cotidiana.

La entrevista a profundidad nos permite la recolección de historias de vida de determinadas personas, familias o grupos sociales. La encuesta puede ser realizada al azar o de otro modo y normalmente se utiliza para el estudio de comunidades funcionando, interactuando y tomadas globalmente, no puede pedirse el llenado de un formulario frío sin antes tener un contacto con el encuestado.

La estrategia de investigación EMIC (perspectiva desde el investigado) centrada en sus creencias, prácticas rituales, apropiación de la tradición ejecución de la práctica religiosa o de la transmisión de manifestaciones artísticas o sea el enfoque es desde la perspectiva autóctona. El enfoque ETIC (perspectiva del observador o investigador) da prioridad a las percepciones, análisis y conclusiones arribadas por el investigador.

La investigación centrada son sobre temas concretos de diversos tipos llámese tradiciones, ritos, costumbres, formas de hablar, comportamientos sociales, actitud ante el medio ambiente etc. Investigación longitudinal es el estudio continuado y a largo plazo de un área o lugar. Cuando el investigador realiza un trabajo de campo lo primero que tiene que hacer es establecer una relación directa y positiva con el grupo a estudiar, no puede interactuar con el grupo si va desde una posición de colonizador cultural u científico de microscopio que investiga desde el distanciamiento, la autosuficiencia y el alarde tecnológico,

A manera de conclusión podemos resaltar que en la se utilizarán como válidos tanto la fuente documental, como el instrumental empleado en el trabajo de campo de la antropología aplicada y los elementos empleados por la fuente viva. La diversidad de instrumental científico es válida en el estudio y análisis de nuestras investigaciones referidas a los procesos de envejecimiento desde la antropología, así mismo la selección de los distintos procedimientos de investigación en cada caso debe ser una tarea colegiada entre el equipo de investigadores de una institución o territorio.